

Darjeeling:

Reine de L'Himalaya

Darjeeling (Inde) – Dominick Merle

Ah, la cheminée rugit, une bouillotte a chauffé mon lit et je suis couvert jusqu'au menton. Oops! J'ai oublié de m'assurer que les fenêtres sont bien fermées pour que les singes sauvages ne pénètrent pas dans ma chambre. Ils sont capables de se glisser dans votre lit et se blottir contre vous, selon le dire de certains.

Non, ce n'est ni une rêverie, ni une hallucination. C'est simplement l'Inde, et l'Inde n'est jamais simple. Le lendemain matin, vers 10 heures, je ne porterai qu'un T-shirt et des sandales, et serai recouvert de crème d'écran solaire.

Je suis à Darjeeling, appelée la reine de l'Himalaya en Inde du nord-est. Lorsque le ciel est clair, on peut avoir une vue panoramique magnifique de la chaîne de montagnes toute entière. Juste à l'extérieur de la ville, à la Colline du Tigre, on peut voir la pointe de l'Everest qui est situé au Népal avoisinant. Le sommet paraît être plus une partie du ciel que de l'Himalaya.

À plus de 7 000 pieds au-dessus du niveau de la mer, Darjeeling peut être si froide le soir que les bouillottes faisaient longtemps partie du matériel standard des chambres. Les singes sauvages sont aussi des cambrioleurs standard et des compagnons potentiels. Une note dans la chambre de mon hôtel, l'Elgin, recommande de fermer les fenêtres à l'heure du coucher, afin d'éviter l'accès aux envahisseurs velus.

Outre la vue panoramique



Cueilleuse de thé

قاطفة الشاي

thé à travers lequel elle est mondialement connue. Il y a plus de 75 plantations de thé, entourant la ville. Le thé récolté ici commande les plus hauts taux aux adjudications publiques passées chaque semaine à Calcutta et à Londres, avant d'être exporté dans le monde entier. Les cueilleurs de thé sont à l'origine des femmes du Népal qui gagnent moins de 2 \$ par jour; un salaire certes misérable, mais qui représente beaucoup plus que ce qu'elles pourraient gagner dans leur pays.

La 3ème attraction touristique de Darjeeling est son "train de jeux", vieux de 125 ans. Il s'agit d'un train doté d'un moteur à vapeur, a qui a été accordé le statut d'Héritage universel de l'UNESCO, le seul attribué à un véhicule. On peut prendre le train d'ici à Siliguri, vers le sud, pour une durée de deux heures, bercé par le ronronnement de la machine le long d'une altitude variant de 500 pieds à 7 000 pieds.

La construction de la ligne étroite de ce train a été terminée en 1881. Auparavant, Darjeeling était seulement reliée au reste de l'Inde par une route de montagne accidentée. Les moteurs à ➤



Préparateur de thé

صانع الشاي



Tailleur

الخياط

vapeur originaux sont encore utilisés, bien qu'à une allure nonchalante, et serpentent à travers des localités portant des noms de charme, tels " Point de l'endurance" et " Coin de la Sensation." Durant le voyage, l'imposante Himalaya forme un arrière-plan éblouissant.

Mais, comme la plupart des villes, Darjeeling peut-être mieux explorée à pied. Avec 750 000 habitants environ, sa population a triplé depuis ma dernière visite, il y a 10 années. Mais, la place centrale, appelée Chowrasta, et les routes sinueuses et étroites qui mènent vers le bas, n'ont pas beaucoup changé.

Je me suis arrêté à la même banque où j'avais échangé de l'argent il y a 10 ans, et j'ai dû signer le même grand livre bleu moisi, me semble-t-il, avant d'accéder à deux petites pièces en haut et finalement obtenir mes roupies.

J'ai marché le long des rues avoisinantes, passant par plusieurs firmes familières et regardant les vendeurs ambulants sur les trottoirs (peut-être les mêmes) changeant leurs marchandises : bonnets de laine et scarves le matin; lunettes de soleil et

sandales l'après-midi.

Tout au long du chemin, j'ai aperçu les " livreurs" ou " coolies" comme les appellent les locaux. Un aspect familial partout dans l'Himalaya. Ils travaillent comme guides indépendants qui portent des sacs énormes de provisions sur leurs dos. Ils marchent courbés, reliant les bouts de tissu des sacs à leurs fronts pour adoucir la charge. Leur rémunération est fonction de la distance et du poids.

Il y a plusieurs monastères à la périphérie de la ville, dont le plus célèbre est Yiga Choeling. C'est un monastère tibétain, construit en 1875 et comporte une statue énorme de Bouddha aux traits d'une expression sublime. Contrairement à la plupart des versions tibétaines qui le représentent dans des attitudes agressives. Le nom de Darjeeling provient de Bhotia, un monastère proche. Les premiers moines ont désigné la région par " Dorje-Ling," qu'on peut traduire vaguement par "pays de la foudre", et le nom a été anglicisé finalement à sa forme présente.

Même s'il n'y a que 5000 Tibétains qui vivent à Darjeeling, leur influence est

particulièrement forte, grâce au Centre de l'entraide des Réfugiés tibétains, créé en 1959 suite à l'exode du Dalaï-lama et ses partisans du Tibet après son occupation par les Chinois.

Bien que la production artisanale soit l'activité principale, ce Centre forme aussi des artisans et gère un orphelinat et une infirmerie pour personnes âgées. A sa création, il y avait seulement quatre ouvriers; maintenant plus de 650 réfugiés sont là, et le double de ce nombre s'est installé pour son propre compte dans la région de Darjeeling. Le célèbre acteur Richard Gere soutien le Tibet et le visite fréquemment.

De retour à la place principale, le soleil s'est couché. Les habitants locaux et les visiteurs ont laissé leurs bancs pour chercher des coins plus chauds. La "nuit hivernale" est proche. Il est temps de remplir la bouillotte d'eau chaude et de sceller les fenêtres.

Darjeeling était le point central de nos voyages au nord-est de l'Inde. Nos autres arrêts ont inclus:

SIKKIM

Sikkim est à trois heures de route environ ➤



Stand de fruits Tripura

دكان الفواكه في ترييبورا

au nord de Darjeeling. En plus d'un visa indien, il faut un permis spécial pour visiter cette région. La ville, capitale de Gang Kok, est calme, avec une population de 50 000 habitants et des maisons étalées en bas de l'Himalaya. Le Mont. Kangchenjunga, le troisième plus haut sommet du monde, domine le paysage. Sikkim est en voie de devenir rapidement une des destinations les plus attractives de l'Inde. Elle est imprégnée de mysticisme, couverte par d'épaisses forêts et gardée par une série de "sommets sacrés." C'est un paradis d'écotourisme, avec plus de 4 000 espèces de plantes, presque toutes rares.

TRIPURA

Deuxième plus petit état de l'Inde, Tripura est entourée pratiquement par le Bangladesh. Elle est rattachée à "la mère Inde" par une bande de cordon ombilical minuscule. Autrefois royaume indépendant, Tripura a rejoint l'Inde en 1949. Un tiers de ses 1,3 million d'habitants, sont membres des tribus des collines. Nous avons visité une tribu de 500 personnes environ, appelée Riang. Ils mènent une vie simple : ils dorment à la tombée de la nuit; se réveillent au levé du soleil et travaillent dans les champs sur les flancs des collines pendant le jour. Chaque tribu a sa propre langue et

ses coutumes. La principale attraction de Tripura est Neermahal (littéralement, palais de l'eau), qui est un palais de conte de fées au milieu d'un lac. Construit en 1930, il était la résidence d'été d'un maharaja.

ASSAM

Avec une population de 32 millions, Assam est la plus grande destination du nord-est. C'est le lieu du rhinocéros, qui est le symbole de cet Etat. Ces belles et laides créatures avaient presque disparues en 1900. Il en restait seulement huit, quand la femme du Vice-roi britannique en Inde a lancé une campagne pour protéger ces animaux. Aujourd'hui, il y a presque 2 000 rhinocéros au Parc national de Kaziranga, au centre de Assam. Nous avons visité le parc et avons programmé une promenade à dos d'éléphant pour regarder les rhinocéros, mais on nous dit que les éléphants n'étaient pas disponibles. Nous sûmes par la suite qu'ils étaient utilisés dans un recensement pour compter les rhinocéros. Nous avons pu visiter le parc par le biais d'une chaussée pleine de poussière et voir les rhinocéros et les éléphants à distance. La capitale de cet Etat, Guwahati, a une population de 2.5 millions environ, et est sise sur le puissant Brahmapoutre, une des quatre plus grandes rivières du monde. Les exploitations de thé d'Assam établies par les

Britanniques produisent plus de la moitié de la récolte de thé de l'Inde.

CALCUTTA

Nous avons commencé et avons terminé notre visite à Calcutta, qui est souvent calomniée, mal comprise et défiant toute description. Il y a des voisinages dans cette ville où chaque coin de rue est un festival de vie. Une même photo pourrait inclure quelqu'un coupant ses cheveux, un autre lavant ses vêtements, un vendeur de nourriture, un charmeur du serpent, un cyclopousse prenant son thé, etc. Les moyens de transport, constitués en véhicules de toutes les formes et dimensions, quelques-uns semblent collés ensemble ce matin, vaches, chèvres, chiens, piétons, cyclopousses... tous se disputent la route. Les feux rouge et vert veulent dire le même chose: circuler avec prudence. Chaque promenade est une série continue de quasi collisions et peut-être de quelques petits coups. Personne ne s'arrête pour une égratignure ou une marque. Les conducteurs se lancent simplement quelques propos peu aimables les uns aux autres et continuent leur chemin. Calcutta, comme l'Inde, n'est jamais simple et jamais ennuyante. ■

(Dominick Merle est écrivain de voyage et consultant basé à Montréal)